



GRUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE DES
INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC)
Première réunion ministérielle de 2023
23 juin 2023
Washington, D.C.

OEA/Ser.E
GRIC/M.1/INF.26/23
28 juin 2023
Original: espagnol

ALLOCUTION DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE L'ORGANISATION DES ÉTATS AMÉRICAINS (OEA)

(M. Luis Almagro)

Lors de la précédente Assemblée générale de l'OEA à Lima, nous avons convenu de renforcer l'engagement de construire une démocratie pour tous les citoyens de la région, conformément aux principes et aux valeurs énoncés dans la charte de l'OEA, la Charte démocratique interaméricaine et les instruments interaméricains relatifs aux droits de la personne.

Nous vous souhaitons la bienvenue à la première réunion du Groupe d'évaluation de la mise en œuvre des initiatives des Sommets des Amériques (GRIC) au niveau ministériel, qui se tient chaque année à l'occasion de notre Assemblée générale.

Nous saluons tout particulièrement le gouvernement des États-Unis pour avoir assumé la présidence du neuvième Sommet des Amériques, pour le rôle moteur qu'il a joué dans le processus du Sommet et pour avoir encouragé un dialogue politique franc et direct en vue de la recherche d'un consensus et d'efforts de mise en œuvre entre les gouvernements de la région, la société civile, les leaders de la jeunesse, les organisations de femmes et le secteur privé.

Nous saluons l'initiative d'organiser le Sommet des villes des Amériques en avril de cette année à Denver. L'inclusion d'acteurs de tous les niveaux de gouvernement sera un héritage important du neuvième Sommet des Amériques.

La réunion d'aujourd'hui est l'occasion de faire le point sur les travaux du cycle du neuvième Sommet, depuis que les États-Unis ont pris la présidence du processus en juillet 2020 afin de réaliser l'objectif « Construire un avenir durable, résilient et équitable ».

Cet objectif, ainsi que les cinq engagements politiques approuvés, fournit un cadre d'action pour traiter les problèmes les plus urgents dans le continent, tels que les menaces pour la démocratie, la crise climatique et le manque d'accès équitable aux possibilités économiques, sociales et politiques, et permet de mettre l'accent sur les populations les plus vulnérables et historiquement marginalisées.

Nous réitérons l'engagement du Secrétariat général de l'OEA, en tant que Secrétariat technique et mémoire institutionnelle du processus des Sommets, de continuer à travailler et à accompagner activement le suivi et la mise en œuvre des mandats adoptés.

Le renouvellement de la coopération internationale au développement dans la période post-pandémie est pertinent pour la région, car il rend nécessaire de répondre aux besoins de développement

des pays au-delà d'un critère de revenu pour incorporer une dimension multidimensionnelle du développement durable.

Nous appelons les entités du Groupe de travail mixte sur les Sommets à faire une offre concrète de soutien technique et financier qui réponde à l'ampleur des défis régionaux.

Nous soulignons également le rôle de l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS) dans la fourniture d'une assistance technique aux États participants pour définir la feuille de route visant à renforcer les capacités régionales de préparation et de réaction aux urgences sanitaires et aux futures pandémies.

Avec la présentation du Plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques pour examen et adoption par ce GRIC ministériel, une vision et un engagement politique sont établis pour promouvoir l'action collective afin de faire face aux infections émergentes, au fardeau des maladies non transmissibles, à l'impact du changement climatique sur la santé et à la nécessité d'un accès équitable aux fournitures essentielles, en particulier les vaccins.

Les dirigeants de la région ont renouvelé, lors du neuvième Sommet, l'une des aspirations fondamentales depuis le premier Sommet des Amériques : renforcer l'État de droit, les élections libres et équitables, les droits de la personne et les autres piliers des sociétés libres et ouvertes.

L'OEA ainsi que les autres mécanismes du système interaméricain continueront à promouvoir le dialogue politique pour défendre les institutions démocratiques.

Enfin, en ce qui concerne la lutte contre la corruption et le suivi de l'Engagement de Lima, grâce à un accord avec le gouvernement du Pérou, le logiciel du mécanisme de suivi et de mise en œuvre de l'Engagement de Lima sera transféré du ministère péruvien des relations extérieures au Secrétariat général de l'OEA.

Il s'agit d'assurer la continuité de la gestion de ce mécanisme et son accès pour les différents acteurs du processus des Sommets.

La tâche qui nous attend n'est pas facile, mais elle est décisive pour progresser dans la mise en œuvre des mandats des Sommets.

Le nouveau cycle vers le dixième Sommet sera assumé dans un avenir proche par le gouvernement de la République dominicaine, que nous remercions d'avoir pris l'initiative dans la région de canaliser un programme régional renouvelé.

Nous réitérons l'engagement de notre Secrétariat aux Sommets en faveur de la fourniture continue des services consultatifs et du soutien requis à la présidence et aux États dans ce processus, et du renforcement continu de la participation des institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets ainsi que celle des acteurs sociaux, qui font partie intégrante du processus.

Merci beaucoup.